



FRANQUEO  
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

FRANQUEO  
CONCERTADO

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

SUSCRIPCIÓN	SE PUBLICA LOS DÍAS	Anuncios á precios convencionales
España un trimestre . . . . . ptas. 1'25	10, 20 y 30	No se devuelven
Extranjero . . . . . » 2'50	DE CADA MES	originales aun cuando no se publiquen

# Como estábamos

Atravesamos unos momentos cuya significación y transcendencia a ningún español se le puede ocultar.

Parece llegada la hora de la liquidación de todos los antiguos partidos, el desmoronamiento de un régimen de triste recordación, que llevó a España, por su obra y la de las circunstancias, a la aguda crisis que nos hizo temer una próxima catástrofe nacional.

Derrocada la vieja política, deshecha su organización, parece desterrada aquella y convertidos en polvo los Ayuntamientos, como lo serán más tarde las Diputaciones, apenas quedará baluarte para el antiguo caciquismo, si no es que éste, ducho en las viejas artes y fecundo en trazas, no intenta volver a poseionarse del terreno perdido. Es de presumir que el odioso cacique de aldea, ó de villorrio, detrás de su aparente postura de tranquilidad, oculte su despecho o su desesperación viéndo perdido el mayorazgo político y seca la fuente de donde fluían los favores para él y sus amigos.

Pocos partidos y pocos políticos pueden verse libres de estos dolores actuales; pocos los que pueden mirar cara a cara al porvenir; contados los limpios de los vicios que originaron su caída. Afortunadamente, para satisfacción nuestra, como afiliados al reformismo que acaudilla D. Melquiades Alvarez, no puede tacharse a nuestra agrupación, ni a su jefe y primates, de ninguno de los pecados que para otros fueron causa de condenación. Pública y reconocida es la aus-

teridad del primero, reconocida y pública la repugnancia de la agrupación a todo sistema de gobierno que no asentase sobre los ideales de una pura democracia, de una libertad absoluta dentro del cauce de la ley, de un respeto profundo a las normas emanadas de los Códigos vigentes. Más de una vez dejaron sus miembros de llegar a los Consejos de la Corona por no contaminarse en la proximidad de otra política por ellos combatida, y cuando las circunstancias los llevaron a una colaboración de gobierno, estuvo este a punto de romperse y desde luego dejó un ministro su puesto en él cuando apenas se le presentó el primer obstáculo, considerando que la complacencia o la debilidad de transigir sería la pérdida de las virtudes proclamadas en el pasado tiempo de las campañas de oposición.

Por ello, repetimos, el partido reformista, expectante, mira cara a cara al porvenir; por eso tiene en sus distritos, y en este principalmente, la sólida base de la voluntad popular que otorgó sus votos a sus diputados y concejales. Pase lo que pase, siempre con nuestra fuerza habrá de contarse, y ya se destituyan Ayuntamientos y Diputaciones, siempre en uno u otra hemos de tener nuestros representantes, pues si ha de haber votaciones, los reformistas, que somos los más, votaremos a los candidatos de nuestra conveniencia, que será la del concejo o la del Distrito. Bien reciente está la distitución de nuestro Ayuntamiento, cuya Corporación era reformista; sustituida por los asociados, reformista sigue siendo el Ayuntamiento en su totalidad, y lo es como lo anterior, por la voluntad popular.



## PACHIN, CONCEJAL

Nuestro amigo Pachín tiene un «chigre» tumultuoso en un barrio apartado y sombrío de la ciudad. Es uno de esos establecimientos húmedos y oscuros en donde el estrépito comienza cuando anochece, precisamente en esos instantes en que los faroles de gas guñan sus pupilas azules a esa gran celestina que es la noche. Alrededor de las largas mesas renegridas por la costra de grasa de las meriendas y las salpicaduras de la sidra, van sentándose los albañiles de boína enyesada, los señoritos de corbatas chillonas, los menestrales innominados que no pueden prescindir de su tertulia de cada día ante las largas hileras de botellas negras. Hay risas detonantes y la algazara trepida entre las anaquelerías siempre repletas. Pachín va dejando sobre el mostrador las botellas que los bebedores solicitan a grandes gritos y una niña delgada, apenas púber, las sirve en silencio, escapando si acaso agilmente a una mano insidiosa que pretende atrapar su cuerpecillo.

Pachín es un filósofo; pero cauto, sagaz y astuto como buen vendedor de alcohol, presencia la algarabía de sus clientes y a veces mezcla su vozarrón de hombre sanguíneo entre las discusiones políticas que son casi siempre el tema de los conversadores. Pachín forma en un partido político determinado; es el mejor electorero del barrio y puede decirse que es él quien mueve el cuerpo electoral del distrito. No ha querido ser nunca concejal por no desatender el establecimiento; pero él hace concejales desde aquel mostrador del «chigre» donde las botellas cantan una sinfonía báquica, y ellos se encargan de condonarle las diarias multas por escándalo que le impone la fórmula gubernativa. A este oscuro establecimiento de barrio llegan en época de elecciones los brillantes automóviles, de donde descienden los primates políticos que se quitan los guantes para estrechar la mano amorcillada de Pachín. Y Pachín sonríe, zorro y avieso, cuando le piden su apoyo:

—Ya veremos; ya veremos. «Paézme» a mí que no está bastante bien. Hay que «poneme» un farol más delante de la puerta y rellenar de asfalto este trozo de calle.

He aquí que Pachín, casi analfabeto, sabe bastantes números para prestar dinero al tanto por ciento, y conoce las marrullerías de la parroquia. Tiene medio barrio prendido en deudas, esas sagradas deudas del «chigre» que atan más duramente que ninguna al vicioso bebedor de la ciudad, y basta una indicación suya para que aquellos hombres se inclinen a su opinión con la sumisa mansedumbre con que se doblan sobre el alto vaso.

Y como Pachín paga contribución — claro está que menos de la que le corresponde, sobre todo como prestamista —, porque la pagan los que tienen algo, y no los albañiles que no tienen nada, y pertenecía a la

Junta de Asociados, he aquí que Pachín, automáticamente, ha quedado hecho concejal de veras. Nosotros lo supimos, y más que por otra cosa por ver a su niña delgada que ayer estaba tan triste y tan taciturna como siempre, hemos ido anoche allá, al chigre del barrio. Entre la densa atmósfera, Pachín peroraba en un grupo de bebedores, extendiendo sus anchas manos amigas de las botellas:

—Si, señor; estamos en época de renovación. Lo que yo quiero es «moralidad» «moralidad» y «moralidad». Este año pusiéronme cédula de octava clase, a mí, que soy un trabajador honrado. Era una vergüenza lo que ocurría con la política. Yo nunca quise ser político; ahora hácenme a la fuerza. Ya meteré en cintura a ese canalla de Maximino.

Maximino es el dueño del chigre de enfrente. Nosotros felicitamos al nuevo concejal y le dijimos con cierta emoción:

—Siempre pensamos, Pachín, que usted era una esperanza para el pueblo.

Pachín sonreía, rojo y feliz. La niña se había quedado embobada en un rincón mirándonos con sus grandes ojos temerosos. Pachín le gritó:

—¿Qué haces ahí, pazguata? Trae una botella «pa» convidar al señor que escribe en los periódicos.

JOSÉ DÍAZ FERNÁNDEZ.

## Historia del hombre del cuello largo

Desesperado de amor aquel hombre, decide colgarse de un árbol.

Estaba orgulloso de su decisión cuando se encaramó a las ramas del árbol elegido.

«Así como es valiente el niño que sube por nidos, es un hombre valiente el que se sube a un árbol para ahorcarse.»

El monólogo del hombre que se ahorca es largo y pueril.

«Voy a realizar el acto más sencillo de la vida, y voy a variar la especie de este árbol, que después de mi acto será el árbol del ahorcado.»

Encima del árbol, y con su cuerda de cáñamo puro en la mano, parecía un poeta con manía persecutoria.

Hacia un gesto burlón y simiesco. Comprendiendo el que la dilación en el suicidio es una cobardía, ató la cuerda a la rama mejor, y después de meter el cuello en ella, se lanzó al abismo como los nadadores que se tiran desde muy alto al agua.

Lo primero que sintió fué la incomodidad de cuando aprieta mucho el cuello, e intentó aflojarse la corbata y sacar del botón de acero la angosta tirilla.

Le fué imposible hacer ese gesto libertador, pero le consoló el que la rama fué cediendo, cediendo, y

pudo fijar la punta del pie en tierra. ¡Qué casualidad!

«Si me salvo no volveré a intentar suicidarme» — dijo arrepentido y gravitando sobre los dedos gordos de los pies.

No podía gritar. Estaba afónico como un balón al que se ha atado con un frunce ceñidísimo. Tenía que esperar a que buenamente pasara alguien por allí.

Por aquella estancia de día y medio que pasó con la soga al cuello, Daniel quedó convertido en el hombre de cuello largo, y era gracioso verle en las visitas poseído por el rubor del hombre con cuello largo, tímido, con gestos pudibundos de avestruz.

Su castigo por no haberse llegado a ahorcar fué quedar torcido, absurdo, un poco tartamudo porque las palabras tardaban en atravesar la larga tubería de su garganta.

El rapto de amor se alargaba tanto en él, que siempre era ridículo verle llevarse la mano al pecho y decir el descuellado: «La adoro».

Tenía él, además, un rancio romaticismo de trovador, que fuese la mitad trovador y la mitad cuellilarga viola.

Tan mal quedó de resulta de no haberse podido ahorcar, tan mal se sentía en las visitas, que se volvió a ahorcar, pero esta vez de la más alta rama del más alto árbol del Botánico.

RAMÓN GÓMEZ DE LA SERNA.

(De «España»)

## LA AMENAZA DE LA FLOR

Flor de las adormideras:  
engañame y no me quieras.

¡Cuánto el aroma exageras  
Cuánto extremas tu arrebol,  
flor que te pintas ojeras  
y exhalas el alma al sol!

Flor de las adormideras  
Una se te parecía  
en el rubor con que engañas  
y también porque tenía  
como tú, negras pestañas.

Flor de las adormideras  
Una se te parecía...  
y tiemblo sólo de ver  
tu mano puesta en la mía:  
¡tiemblo, no amanezca un día  
en que te vuelvas mujer!

Alfonso Reyes.

(«Huellas», México, 1922.)

## La Gimnasia Sueca

No hace mucho tiempo, pedíamos en estas mismas columnas un campo de deportes público, para la juventud. No,—entiéndase bien—un campo de «foot-ball»; el «foot-ball» sería accesorio en un plan cuyo principal elemento sería la práctica racional de la gimnasia sueca, bajo la dirección de persona perita y siguiendo un plan metódico. Sería interminable la enumeración de las ventajas de la gimnasia sueca; una de las principales es que, mediante la práctica de sus ejercicios, se aumenta el tórax y la respiración se hace lenta y profunda, evitándose así las fatigas prematuras. Claro está que cuanto mayor sea la cavidad torácica, en el organismo entrará mayor cantidad de oxígeno que es el alimento gaseoso indispensable para la vida. (No creemos necesario insistir sobre la conveniencia de dar al organismo oxígeno y hierro para que la sangre sea rica en glóbulos rojos y pueda combatir esa enfermedad tan general que es la anemia.)

Además, la gimnasia sueca practicada al aire libre contribuye al desarrollo perfecto de los niños, evita en los adultos, la obesidad y esa rápida decadencia de ánimo, de fuerza y de salud que da tantos viejos prematuros. Con ella se activa la nutrición y se facilita el funcionamiento de todos los órganos.

La falta o insuficiencia de ejercicios físicos atrofia los músculos, debilita el cuerpo, embota las facultades intelectuales, disminuye el calor del cuerpo y predispone para la gota, mal de piedra y neurastenia. En resumen: la práctica racional de la gimnasia sueca es necesaria a todos los que trabajen intelectualmente y asimismo para procurar la salud del cuerpo y evitar las enfermedades que pueden dar con él en tierra. La vida no nos pertenece: es un tesoro que Dios nos ha dado para que lo conservemos y sirva para nuestro bien y el de nuestros semejantes.

Claudio Penzol Vijande.

## DE CUBA

Los Naturales de Vegadeo y sus contornos  
en «La Tropical»

«En conmemoración de nuestra Patrona y como quinto aniversario de la fundación de la Sociedad», así rezaban los programas.

¡Cinco años!

Todo un lustro de convivencia, espiritualmente íntima, animados por los mismos ideales, poseídos de idéntico entusiasmo por el engrandecimiento de la tierra bien amada, por la que todos sienten los mismos amores, las mismas añoranzas, iguales ansias de perfeccionamiento y de progreso.

Y esos amores, esas añoranzas y estas ansias han ido cristalizando en bellos ideales merced a los mismos hermosos sentimientos que las habían inspirado.

¡Obras son amores!

Y las obras de los vegadenses se traducen desde hace cinco años en abundantes socorros a sus paisanos necesitados, en auxilio y consuelo a sus enfermos, en ayuda moral y material, en una palabra.

¡Hermosa labor!

Ayer, por los motivos expuestos al principio congregáronse, entusiastas como siempre, en aquel hermoso salón *Ensueño* de «La Tropical» incomparable y generosa.

Sin descanso trabajó por el mayor lucimiento del festival la comisión organizadora, integrada por los señores Salvador Rodríguez, presidente general, Salustiano Reguero, José María Amor, Ramón Fraga, Pedro Herrera y José Pierres. A su llamamiento a fila respondieron todos y así fué que el amplio salón resultaba ya insuficiente para albergarlos a todos.

La mesa presidencial del almuerzo fué ocupada por los siguientes señores: Presidente de la Sociedad, presidente del Centro Asturiano, Salustiano Reguero, doctor Varona y González del Valle, Rogelio Caramés, Genaro Acevedo, Pedro González, administrador de «La Covadonga», doña Eva Canel, señorita Felisa García Varela, Eduardo González Robés, Marcelino Pérez, Bernardo Loredo, Jesús María López, Adolfo Peón, José Ramón Viña, José A. Fernández, Mariano Cano, Ceferino Caneado, José R. García Cotarelo y Bernardo Loredo.

El menú fué abundante y exquisito como servido por «La Presa».

Amenizó el almuerzo la banda de Sarria, compuesta de doce profesores, dirigida por el señor Juan Pérez.

El señor Delfín Martínez, estrenó una gaita hecha exprofeso para esta fiesta.

A la hora de los brindis, cuando el oro del «Gaitero» burbujeaba en las copas, hizo uso de la palabra el señor Nicanor Fernández, expresándose en levantados términos acerca de la Caridad y del patriotismo. Fué muy aplaudido.

Nuestro querido compañero de redacción Celestino Álvarez, director propietario de «El Progreso de Asturias», leyó unas cuartillas.

¡Lástima grande que las impacencias de la juventud danzante no hiciesen factibles los deseos por todos tan reiterados de oír a «nuestra» doña Eva Canel!

Al final recibieron los comensales una grata sorpresa con la presencia del bien querido Don Juan Pumariega, que pasó a ocupar el puesto de honor.

La concurrencia femenina era también numerosísima.

Terminado el suculento ágape se bailó a más y mejor, pese a la lluvia, siempre impertinente, que pa-

recía decidida a aminorar las alegrías y entusiasmos de los vegadenses.

¡Ilusa!

X.



## ESCAPARATE

### «Revista de Occidente»

Después de varios intentos infructuosos para fundar entre nosotros una revista seria que, atenta al pulso del momento actual, fuese al mismo tiempo, portavoz de nuestros mejores espíritus, he aquí que, por fin, parece haberlo conseguido la nueva «Revista de Occidente» que bajo la dirección prestigiosa de D. José Ortega y Gasset, acaba de publicar su tercer número.

Un refinado espíritu de selección preside su edición, desde los más nimios detalles tipográficos hasta la lista de colaboradores. Desde luego no se encuentran aún «todos los que son», pues hay que tener en cuenta que esta edición está en sus comienzos: mas desde luego «son todos los que están.»

Pío Baroja; nuestros dos grandes poetas contemporáneos Antonio Machado y Juan Ramón Jiménez, aquél con unas escogidas muestras de su última manera y éste con una serie de aforismos del mayor interés estético; el propio Ortega y Gasset con un comentario a la Condesa de Noailles y un agudo análisis de la «Soberbia Española»; Ramón Gómez de la Serna con un capítulo de «falsa novela rusa»; el profesor Morente y Fernando G. Vela, analizando temas del más hondo interés, la filosofía de la historia de Spengler, aquél y éste en «El Individuo y el medio», las nuevas ideas biológicas. Al lado de éstos, algunos ilustres nombres extranjeros, con trabajos escritos expresamente para esta revista: E. Kretschmer, el sabio Schulten, sobre «Tartessos, la más antigua ciudad de Occidente» ensayo que es completado por el de L. Frobenius sobre la «Cultura de Tartessos»; una traducción de la «Filosofía de la Moda» de J. Simmel.... De tanto interés como el cuerpo de la revista son, si cabe, las notas y críticas que figuran en cada número y en las que—rasgo simpático—algunos de nuestros jóvenes valores de más promesa, obtienen merecida atención: Alfonso Reyes, Gerardo Diego, Marichalar, Antonio Espina.

Se verá por todo esto, que la nueva revista es algo inusitado en España y que debe vivir para nuestro decoro intelectual. No creemos tan numerosos—en España por lo menos—a aquellos que «en España e Hispanoamérica se complacen en una gozosa y serena contemplación de las ideas»; aquí, al buen ciudadano español le bastan como pasto espiritual las chirigotas de Melitón González o, todo lo más, una crónica de Fernández Flórez.

A pesar de ello, esperamos que gracias a las par-

tes más inteligentes de América la «Revista de Occidente» tenga larga vida como órgano de aquella escogida minoría a la que debemos el actual renacimiento de nuestras letras y de nuestro pensamiento, que comienza a irradiar más allá de las fronteras de nuestro idioma.

Rhywun.

## Notas pedagógicas

### MANDAMIENTOS HIGIÉNICOS

El departamento de Higiene de la ciudad de Chicago ha publicado para ser repartida entre sus 3.000.000 de habitantes la siguiente hoja que, por su concisión, reproducimos. Dice así:

- 1.º Lavaos las manos antes de cada comida.—
- 2.º Limpiad vuestra dentadura por la mañana y por la noche.—
- 3.º Bebed un vaso de agua antes de cada comida y antes de acostaros.—
- 4.º Haced, por lo menos, una docena de inspiraciones profundas de aire puro cada día.—
- 5.º Sentaos derechos y caminad erguidos.—
- 6.º Haced diariamente ejercicios al aire libre.—
- 7.º Comed alimentos sencillos, nutritivos y con tiempo abundante en cada comida.—
- 8.º Mantened limpio vuestro cuerpo.—
- 9.º Sed siempre de aspecto agradable, con buen estado de ánimo y dispuesto a ser servicial.

### EL CINEMATÓGRAFO EN LA ENSEÑANZA

Las escuelas norteamericadas emplean cada vez más el «cine» en la enseñanza. Con las películas—debidamente seleccionadas y distribuidas a las escuelas—se dan lecciones de biología sobre la vida de los insectos, de las aves, estructura e higiene de los órganos de visión, audición y formación, etc. En geografía se han presentado escenas de Nueva York, del Niágara, de los transportes marítimos; industrias de la leche, el azúcar y el algodón, la recolección, fabricación del pan, posesiones americanas; asimismo se han dado lecciones históricas, literarias, etc.

De las pruebas hechas en Nueva York, y otras ciudades para determinar el valor de las películas como medio de enseñanza, se desprende que los niños, a quienes se ha enseñado visualmente, retienen más que aquellos a quienes se ha enseñado oralmente solo.

No quiere decir esto que el maestro pueda nunca ser substituido por la película; pero sí puede ser ésta, debidamente empleada, un eficazísimo auxiliar de aquél en sus tareas.

### LO QUE GASTA INGLATERRA EN EDUCACIÓN

Las cantidades presupuestadas para instrucción pública en Inglaterra (sin contar Irlanda, ni Escocia, ni los presupuestos locales ni provinciales ingleses) ascienden en 1922 a pesetas 1.086.259.000. Contando los presupuestos de las autoridades locales y provin-

ciales, esa suma asciende a la cifra de 1.575.975.000 pesetas; solo para Inglaterra; y siendo la población de ésta (y Gales) menos del doble de la de España, su presupuesto de Instrucción Pública es diez veces mayor que el nuestro que para 1922-23 es solo de ¡163.499.000 de pesetas!

## MERCADOS

**Trigos.**—Hay tendencia al alza de este artículo, por lo menos se ha contenido la baja que reinaba.

Valladolid cotiza entre 69 y 70 reales fanega al detalle y por partidas entre 70 y 72.

**Harinas.**—Hay poca demanda del artículo, esperando la baja, que se cree sobrevendrá al abrirse las fábricas paradas por la sequía.

Valladolid cotiza 100 kilos harina: selecta, a 57 pesetas; buena a 56; corriente, a 55; segunda buena, a 53.

**Aceite.**—Aumentaron un poco los precios en Sevilla, por lo cual se vendieron los 11,50 litros a 19,50 y 20 pesetas, pero al fin volvió el mercado a su calma habitual.

**Carnes y ganados.**—No hay variación en el mercado de Madrid.

**Nota.**—Estas cotizaciones se refieren a los primeros días de la decena anterior.

## DEL PARTIDO

### TAPIA

#### LA FIESTA DE PORCÍA

En el por todos conceptos, práctico lugar de Porcía, se celebró el día 8 del corriente la sin par romería de Los Remedios.

Desde las primeras horas de la mañana, el hermoso campo que hay a orillas del río, y cuya umbria la proyectan copudos a la vez que seculares castaños, se vió invadido por numeroso gentío, provisto en su mayoría de seculentas comidas de campo, pudiendo decirse que, a la hora de *xantar*, no había un árbol de los muchos que allí existen, que no cobijase bajo su frondoso ramaje tres o cuatro familias saboreando la clásica empanada de *pitos ou* congrio, la sabrosa carne asada, el gustoso *lacón*, la esquisita *lagosta* a la vinagreta el *queixo* fresco, y *a tortiya* de bacalao, *ou de xamón*, y *outras cousas, que, si fóramos a citalas, non acabaríamos nunca de facelo.*

A las 5 de la tarde, hora en que *xa* todos *taban ven fartóis*, y la fiesta había entrado en su periodo álgido, se hacía imposible dar un paso en aquel delicioso lugar, dada la numerosa concurrencia que allí se había congregado, ávida de disfrutar de un día de campo, a lo que vderamente convidaba la esplendidez del tiempo.

De donde había salido tanto gentío, no lo sabemos; pero sí se puede decir, que Luarca, Navia, La Caridad, Cartavio, Vegadeo, Castropol, Figueras, Tapia, y los pueblos y aldeas que hay en cinco leguas a la redonda, tenían allí una grande, distinguida y alegre representación.

Uno de los aspectos más hermosos que ofreció este año la *non plus ultra*, fiesta de Porcía, fué el desfile de automóviles efectuado al anochecer, dado el sinnúmero de ellos que allí se habían reunido conduciendo jóvenes de ambos sexos quienes, con sus cantos y dichos, alegraban aquel sitio lleno de atractivos y poesía.

Tapia, al igual que otros años, concurrió en masa a la festividad de Los Remedios, y de ello son prueba, los numerosos viajes que, entre esta villa y Porcía, efectuaron durante todo el día seis grandes automóviles, que, al efecto llegaron aquí de Ribadeo y Vegadeo.

*Y non hay pra que matarse, discutindo si Porcía, e ou non, a meyor festa que hay por aquí, porque néguelo quen lo negue Porcía, e quen plancha, hoy por hoy.*

#### LA PORTEIRÍA

Salave, también celebró su fiesta de año, La Porteiría, el día 10 del actual.

Como en años anteriores, los salavegos botaron ese día la casa por la ventana, y los festejos se verificaron todos ellos en el campo y carretera que hay contiguos a la iglesia parroquial.

*Houbo verbena que durou hasta que cantou el galo, misa solene, procesión lucidísima, baile al aire libre, cuhetes que bramaban como lobos y bon potecón en todas as casas del llugar.*

Pero el número más atrayente y sugestivo *despois del pote, foi, ¡quen lo duda!*, el paseo celebrado durante la tarde en la carretera, y que fué, como todos los festejos, amenizado por los músicos llamados «*Meirollos*» de antigua prosapia *ou formento* musical.

A todos estos festejos con que Salave honró su fiesta de año, los pueblos limítrofes dieron un gran contingente de *festexeiros*, sobre todo Tapia, que, al igual que en Porcía, se puede decir que allí estaba todo el *sou leite y-a nata...*

*Y-hasta outro ano, vosoutros de Salave.*

Pepe de Mingo

#### HASTA OTRO AÑO

Para Oviedo, y después de pasar aquí el verano, marcharon el día 10 del corriente, nuestro amigo don Enrique Pérez Campoamor, su esposa D.<sup>a</sup> Orosia Martínez, e hijos María Luisa, Enrique, Pepe y Antonio.

También salieron para Madrid, nuestros igualmente amigos D. José Rodríguez, D. Maximiliano Lebreo y D.<sup>a</sup> Marina Barrio.

#### LLEGO

Procedente de la Habana, a la aldea de Villamil, (Serantes) D. Carlos Vior, al que hemos saludado.

#### De Vegadeo

Marcharon: Para Montalbán (Teruel), la simpática señorita Pilar Lahoz Esteban y su hermano Gregorio; para Oviedo el coadjutor de esta parroquia don Antonio Miranda Restrepo; y para Grandas de Salime, la señorita Justina Martínez.

Corresponsal.

## DE LA DECENA

Para Madrid, a donde va a dar comienzo a sus estudios universitarios, ha salido nuestro querido amigo y colaborador D. Claudio Penzol y Vijande.

También salió para Valladolid el teniente de Caballería y querido amigo nuestro D. José Oriente y Cancio.

Pasó unos días en Oviedo y Gijón nuestro estimado amigo D. Ricardo López, en compañía de su hijo Ricardo, querido colaborador nuestro.

Pasa unos días en sus posesiones de las Nogueiras (Serantes), la distinguida familia de D.<sup>a</sup> Juana Cancio, viuda de Villamil.

En Vilavedelle dejó de existir D.<sup>a</sup> Celestina López, persona que gozaba de generales simpatías.

Su entierro y funerales, constituyeron una verdadera manifestación de condolencia.

Reciba su familia, particularmente su hermano nuestro querido amigo D. Ramón, la sincera expresión de nuestro sentimiento.

También falleció en Estepona, D. Martín Giménez, comandante de Carabineros, siendo su muerte muy sentida en esta villa, donde contaba con muchas amistades.

Reciba su esposa D.<sup>a</sup> Juana Murias, natural de Castropol, hijos, padres políticos y demás deudos, nuestro más sentido pésame, por tan irreparable pérdida.

Regresaron de la capital de la provincia, a donde fueron unos días, D. Teodoro F. Campón y su hijo Luis.

En recientes exámenes, obtuvo brillantes calificaciones nuestro amigo el estudiante de Derecho don Antonio Murias.

Fenecidas las licencias concedidas a los funcionarios, regresó a esta villa el digno Registrador de la Propiedad D. Andrés Gisbet.

Después de pasar unos días en Oviedo regresaron a ésta D. Egidio García y su hermano, a los que damos la bienvenida.

A posesionarse de la plaza de segundo médico del trasatlántico «Alfonso XIII», que hace tiempo había solicitado, marchó D. Edmundo Shelly, que tantos años desempeñó la de médico forense en este Ayuntamiento.

Nuestro corresponsal en Boal D. Valentín Santa Eulalia, en atenta carta que nos dirige, nos dá cuenta de que no pudiendo, a causa de sus ocupaciones, mandarnos con puntualidad las noticias de aquel Conejo y no queriendo por otra parte causarnos perjuicio, ha encargado de dicha corresponsalía a D. Angel Bueres Arango, quien a su vez nos escribe ofreciéndose nos atentamente.

Con tal motivo hacemos público nuestro agradecimiento al Sr. Santa Eulalia y saludamos cordialmente al Sr. Bueres, ofreciéndonos de ambos amigos y servidores.

Salió para Luarca nuestro querido amigo el director de la Escuela de Artes y Oficios de aquella villa D. Gumersindo Bermúdez, después de pasar en Castropol y Ribadeo la temporada estival.

En Madrid contrajo matrimonio la distinguida señorita Mercedes Bustelo Vázquez, hija del exdiputado por Ribadeo y querido amigo nuestro D. Ramón, con el culto abogado del Consejo de Estado D. Leopoldo Calvo Sotelo.

Nuestra felicitación a los contrayentes y a sus familias.

Salió para la Habana, nuestro estimado amigo el ilustrado joven de las Campas, Piñera, D. Severino Fueyo, al que deseamos un feliz viaje y buena suerte en aquella República.

El domingo 30 del corriente se celebraron en Figueras animados festejos en honor del Santo Cristo del Buen Viaje, costeados por la distinguida señora doña Socorro Sanchez, viuda de García.

Durante el novenario, predicó el elocuente orador sagrado R. P. Bilbao, y el día de la fiesta amenizó todos los festejos la afinada banda municipal de Ribadeo, que dirige el Sr. Latorre.

Nuestro querido colega, la revista «El Progreso de Asturias» de la Habana, que dirige el culto periodista D. Celestino Alvarez, publicó un número extraordinario con motivo de la colocación de la primera piedra del Centro Asturiano de aquella capital.

Dicho extraordinario viene con un número grande de grabados y valorado con muchos artículos de notables escritores, con motivo de tan fausto suceso.

Le felicitamos por el triunfo que supone un número tan bien editado y de tanto volumen.

El «Centro Asturiano Villamil» de Buenos Aires, dió el 11 de Agosto pasado una gran función, a total beneficio para la construcción de un Hospital Asilo y Casa-Escuela, de Vegadeo, y conmemorando la festividad de la Asunción.

Con motivo de esta gran velada, se nos remitió de aquella República hermosos programas, en los cuales venían los facsímiles de las obras a realizar.

Suponemos habrá sido un gran éxito, tanto por parte de los artistas que tomaron parte en la función, como lo recaudado para tan benéfico fin.

El día 29 del corriente, tuvo lugar con la animación de años anteriores, la fiesta de San Miguel en la próxima villa de La Caridad. Es esta una de las fiestas más renombradas del contorno, por lo cual acudió allí ese día muchísima gente de Luarca, Navia, Tapia, Castropol y pueblos intermedios, que llenó el espacioso campo de aquella villa.

## Se ruega

a la persona que haya perdido una cartera con papeles y dinero, puede pasar a recogerla en el cuartel de la Guardia civil de esta villa, siempre que acredite ser su dueño.

## CALZADOS PULPEIRO

— RIBADEO —

CASA FUNDADA EN 1856

En este establecimiento, el más antiguo y mejor surtido en calzados, sombreros y gorras, participa a su numerosa y distinguida clientela, que debido al desarrollo de su negocio, se ha trasladado del local de la calle de Antonio Otero, al espacioso y céntrico de la de Jesús Rodríguez Murias, número 6, bajos de la casa de los señores Torres.

## OCASIÓN

Se vende un caserío, compuesto de buena casa nueva, enclavada en labradío de algunos días de aradura, cuatro más a prado regadío y secano, cuatro en varias fincas labradías y varios montes de buena claes y cabida de veintiocho días.

Informará Francisco Campoamor, abogado, en Castropol.

## GUANOS

¡Eureka! ¡Precios sin competencia! ¡Eureka!

Ponemos en conocimiento de los labradores, que los abonos químicos (guano), de la acreditada Sociedad Baurdalesa, y otras marcas, entre ellas «La Manjora», se venden a precios sin competencia en la Linera, donde se ha establecido un gran depósito, a cuyo frente está Domingo Martínez (de Rita.)

¡¡Precios sin igual!!

Imp. de «LA COMARCA»—Ribadeo.

# BANCO HERRERO

## O VIEDO

**CAPITAL:** Pesetas quince millones.

### SUCURSALES DE RIBADEO Y VEGADEO

Estas **SUCURSALES** realizan toda clase de operaciones de Banca y Bolsa en España y en el Extranjero.

Cuentas corrientes con interés. Caja de Ahorros.

## - Fernando Parga Rapa -

Agente del FORD.- Ribadeo

*Entrega inmediata de Turismos y Camionetas*

Piezas de recambio FORD legítimas.

Cubiertas, neumáticos y accesorios para automóviles

**STOK completo**

**Ventas al contado y a plazos**

## Imprenta de "La Comarca"

Se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo

*Anuncios a precios económicos*

**RIBADEO.**